



ETAT DE FRIBOURG
STAAT FREIBURG

Direction des institutions, de l'agriculture
et des forêts DIAF

Direktion der Institutionen und der Land-
und Forstwirtschaft ILFD

Ruelle de Notre-Dame 2, Case postale, 1701 Fribourg

T +41 26 305 22 05, F +41 26 305 22 11

www.fr.ch/diaf

***Seules les paroles prononcées font foi !
Es gilt das gesprochene Wort !***

Assemblée générale des délégués de la Fédération des sociétés fribourgeoises de laiterie

Delegiertenversammlung des Freiburgischen Milchverbands

Aigle Noir à Neyruz, le 11 avril 2025 / Neyruz, den 11. April 2025

Allocution de M. le Conseiller d'Etat Didier Castella, directeur IAF

Mesdames, Messieurs,

Sehr geehrte Damen und Herren,

La FSFL est évidemment un partenaire de grande importance pour ma direction et pour le Canton.

Le canton a d'ailleurs pour objectif de renforcer l'accompagnement qu'il peut offrir aux producteurs de lait sur notre territoire.

« Mais comment » allez-vous me dire ?

Je vais vous répondre par la suite, mais permettez d'abord de débuter par les sujets qui fâchent, avant de passer aux bonnes nouvelles.

La santé animale est un défi quotidien et elle passe entre autres par la lutte contre les épizooties qui est vécue comme un choc violent par les exploitants touchés.

La BVD a été le fléau de ces 10 dernières années pour notre canton. Heureusement, grâce à l'engagement de tous, le nombre de cas a diminué drastiquement.

L'objectif maintenant est la dernière étape de l'éradication totale, cela implique des mesures fortes décidées au niveau de la Confédération, mais tout se fait toujours en collaboration avec la branche.

Avec la mise en place d'un groupe de réflexion BVD, le canton a joué un rôle de pionnier pour plusieurs mesures reprises désormais à l'échelle nationale.

L'engagement en énergie et l'investissement financier ont été conséquents, nous espérons tous que cela portera ses fruits sur le long terme.

Alors que nous pensons voir le bout du tunnel avec la BVD, voilà que la langue bleue débarque.

Le mot d'ordre est très clair : il faut vacciner sachant par expérience qu'on s'attend à une montée des cas durant la deuxième année.

Continuons à travailler ensemble dans la lutte contre les épizooties.

Autre sujet qui fâche. Vous ne manquez pas dynamisme et beaucoup d'investissement sont réalisés, que ce soit des projets de ferme laitière ou de fromagerie.

C'est un bon signe dans un contexte financier difficile que ce soit sur le plan international, avec beaucoup de préoccupations y compris pour l'agriculture, notamment le Gruyère et un contexte local tout aussi compliqué avec des assainissements financiers au niveau fédéral comme cantonal, avec là aussi des impacts dans tous les domaines, y compris l'agriculture, même si elle est relativement épargnée en comparaison avec d'autres secteurs.

Bravo pour votre dynamisme malgré la morosité de ces dernières années où nous sommes passés de l'incertitude des dernières crises, Covid, Ukraine, Palestine à l'imprévisibilité de la politique actuelle avec le contexte géopolitique que l'on connaît.

Avancer malgré le doute, avancer malgré l'imprévisibilité, voilà une réalité pas toujours facile mais nécessaire car l'immobilisme serait fatal.

Malheureusement, comme vous l'avez lu ou constaté, l'Etat connaît actuellement des retards dans le traitement des dossiers pour des demandes de crédits et de subventionnement et n'arrive plus à suivre votre rythme.

C'est très fâcheux, raison pour laquelle, je me suis saisi du dossier, avec la mise en place d'un certain nombre de mesures et un monitoring régulier sur l'évolution de la situation. L'objectif fixé est un retour à la normale d'ici le début 2026.

Je peux désormais refermer la parenthèse des mauvaises nouvelles et revenir à la question de comment l'Etat peut-il apporter son soutien aux éleveurs.

Grangeneuve travaille sur la mise en place d'un plan d'action, basé sur le sondage effectué en 2023 et à la suite des nombreux échanges réalisés avec les partenaires de la filière laitière et votre fédération bien sûr.

Das Hauptziel dieses Aktionsplans ist es, die Rahmenbedingungen für eine nachhaltige Milchproduktion im Kanton Freiburg zu verbessern.

Les discussions avec vos représentants (FSFL) et les partenaires fribourgeois de la filière laitière ont permis de définir avec Grangeneuve les thématiques sur lesquelles il faisait sens pour l'Etat de s'engager pour l'amélioration de ces conditions-cadre.

Quatre axes principaux ont été retenus :

1. les investissements et la continuité de l'atelier laitier sur les exploitations,
2. les ressources naturelles,
3. les successions et l'attractivité
4. et la qualité de vie, qui passe effectivement par les revenus directs.

Il y a deux éléments qui sont clairement ressortis des échanges concernant vos attentes :

Premièrement, la nécessité de favoriser l'échange et la transparence au sein de la branche et deuxièmement, l'importance d'accroître l'attractivité des métiers en lien avec l'or blanc – à savoir producteur et technologue.

Si je peux affirmer que le Canton est déterminé à soutenir cette filière centrale pour nous, il faut également avouer qu'à lui seul, il ne pourra pas arriver aux objectifs.

L'échange au sein de la branche et la transmission de l'envie aux jeunes de se lancer dans les métiers du lait doit se faire avec tous les partenaires, y compris vous. Nous devons travailler tous ensemble pour un résultat concluant.

Grangeneuve joue un rôle central dans la formation, il y a donc ici une grande capacité d'action et je peux vous garantir que cela bouge.

Une journée dédiée à la production laitière sera organisée pour les apprentis agricoles avec les apprentis technologues du lait.

Les principaux acheteurs de lait du canton, mais aussi les interprofessions et les organisations professionnelles ont d'ores et déjà répondu présents.

Il s'agira bel et bien d'une journée de formation pour les élèves avec un parcours pédagogique et des travaux à rendre, ceci avec l'objectif de profiter de la présence de ces différents acteurs du lait.

La mise sur pied de cette journée spéciale dédié à la future génération de producteurs et de technologues du lait est une première.

Voilà un exemple très concret d'une des mesures du plan d'action « lait » du canton de Fribourg qui est en cours d'élaboration.

Le soutien du canton pour les producteurs de lait passe aussi par le soutien à l'élevage. Nous sommes persuadés qu'une branche de production ne peut être performante que si ses outils sont performants.

Une vache performante est une vache qui produit selon le potentiel de l'exploitation, qui reste en santé avec une bonne longévité et une efficience économique qui assure des revenus décents aux éleveurs. La sélection doit tendre à ces critères.

Au niveau fédéral, le nouveau projet d'ordonnance sur l'élevage indique qu'un programme de sélection doit contribuer au système alimentaire de la Suisse dans les domaines de la rentabilité, de la qualité des produits, de la santé et du bien-être des animaux, de l'efficience des ressources et de l'impact environnemental. Cette vision de l'élevage nous paraît très judicieuse.

Au niveau cantonal, l'élevage bénéficie d'un fort soutien sous forme financière et en ressources humaines (380'000.- + 4.5 EPT, 2062 heures de travail directement offertes aux organisations).

Ich wiederhole: Eine wirtschaftlich rentable Kuh muss gesund sein.

150 Betriebe nahmen an diesem Projekt teil, das letztes Jahr zu Ende ging. Zwar wurde das sehr ehrgeizige Ziel, den Einsatz von Antibiotika auf den am Projekt beteiligten Betrieben um 30% zu senken, nicht erreicht.

Damit konnte eine allgemeine Verbesserung der Gesundheit und eine Senkung der Tierarztkosten festgestellt werden.

Hinzu kommt auch eine positive Kommunikation zu einem Thema, das aufgrund zunehmender Antibiotikaresistenz sehr heikel geworden ist.

Je pourrais encore vous parler du suivi de la révolte agricole, nous avons rencontré cette semaine des représentants avec qui j'ai évidemment entre autres parlé du défi de la charge administrative croissante qui fait soucis et tant d'autres sujets, mais cela nécessiterait une suppression d'apéritif donc je vous propose d'en rester là, et n'hésitez pas à m'interpeller durant l'apéro ou les divers.

Je termine par des remerciements. Tout d'abord à vous tous en ce qui concerne les projets de fromagerie, avec Grangeneuve nous tenons à souligner l'excellente collaboration dans l'accompagnement des projets qui deviennent de plus en plus complexes, tant au niveau des coûts de construction, que des défis liés au nombre de producteurs de lait et à la recherche de nouveaux fromagers.

Ensuite, à vous les producteurs qui travaillez quotidiennement pour nous nourrir.

Beaucoup, l'ignorent ou feignent de l'ignorer. Mais n'oublions pas la majorité silencieuse de notre pays soutient l'agriculture. On a pu le mesurer lorsqu'il a fallu lutter contre des initiatives extrêmes qui ont malheureusement tendance à se répéter ces dernières années.

Enfin, je tiens à te remercier toi, **Dédé** !

Tu vis ta dernière assemblée annuelle en tant que directeur et je tiens à t'adresser mes plus vifs remerciements pour ton engagement sans faille. La tâche est importante, les enjeux sont centraux et

la FSFL a été chanceuse de pouvoir profiter de tes nombreuses compétences et ta longue expérience.

Je garderai d'excellents souvenirs de notre collaboration sans oublier tes envolées lyriques qui ont même impressionné une ambassadrice suisse dans la capitale française, à Paris.

Et finalement, j'aimerais souligner l'importance de travailler ensemble afin de trouver les meilleures solutions. Pour ceci, je rappelle l'importance de pouvoir compter sur une branche forte et solidaire qui se rassemble derrière ses faitières.

Mesdames, Messieurs les producteurs, soyez solidaires, n'oubliez pas l'importance de pourvoir défendre vos intérêts au travers d'organisations fortes comme la FSFL, plus soudés, plus unis vous êtes, plus forts vous serez, surtout en période d'insécurité tendance à se diviser.

Merci de votre attention.